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Вот почему, когда к 
нам в редакцию зашёл 
незрячий человек, по-
верьте, в душе что-то 
перевернулось. Воз-
никла даже какая-то 
неловкость. Подума-
лось, и как этому че-
ловеку одному, без со-
провождающего, уда-
лось добраться к нам, 
и чего ему это стоило. 
Разговорились.

И вот что поведал 
нам Александр Вла-
диславович (имя мы 
изменили по его прось-
бе) о трудностях, испы-
тываемых на каждом 
шагу слабовидящи-
ми, многих из которых 
можно было избежать, 
будь на то воля всех за-
интересованных лиц: 
депутатов, принимаю-
щих законы, чиновни-
ков, от кого зависит их 
реализация, да и всех 
нас, граждан великой 
страны.

Люди старшего по-
коления хорошо пом-
нят, что ещё сравни-
тельно недавно, в 90-х 
годах, слепые ездили 
бесплатно на город-
ском транспорте и 

могли даже брать с со-
бой сопровождающе-
го, который тоже ехал 
«даром». Всё это было 
регламентировано По-
становлением Совета 
Министров, в кото-
ром говорилось, что 
инвалиды по зрению  
I гр., независимо от 
места проживания, 
имеют право бесплат-
ного проезда на всех 
видах общественного 
транспорта, даже  на 
пригородных и между-

городних маршрутах, 
кроме такси. Оказыва-
ется, даже тогда, в тя-
жёлые перестроечные 
годы, власть осознава-
ла необходимость этой 
социальной льготы 
для таких людей. И это 
было гуманно.

-Теперь я  покупаю 
проездной билет, - рас-
сказывает Александр 
Владиславович, - к сле-
пым стали относиться, 
как к зрячим. Езжу я 
не так уж много, но и в 

поликлинику надо, и в 
больницу, и в магазин. 
Поэтому, покупаю то, 
что подешевле – про-
ездной с талонами – и 
трачу их… лишь напо-
ловину. И сразу такой 
вопрос (кстати об этом 
много говорилось): по-
чему бы не сделать так, 
чтобы талонов можно 
было покупать сколько 
требуется человеку, а 
не 39 штук по норме? 
А когда они остаются, 
можно было бы тратить 
их в следующем меся-
це, не приобретая но-
вых? Зачем чиновники 
всё так сами усложни-
ли? Создали для нас, 
инвалидов, дополни-
тельные трудности? 
Кстати, я состою во 
Всероссийском обще-
стве слепых, и как-то 
поинтересовался у 
руководителя нашего 
отделения, а сколько 
всего таких инвалидов 
как я, I группы, может 
их и не так уж много 
по области, и вернуть 
бы прежние льготы 
по транспорту, про-
писанные ещё совет-
ской властью. Может, 
не так-то и затратно 
будет? Но никто мне 
ничего вразумитель-
ного не сказал. А ведь 
под лежачий камень, 
как известно, вода не 
бежит. Нужно этим за-
ниматься.

Или, почему бы, ду-
маю, как в Москве, не 
выдавать нижегород-
ским инвалидам такие 
же «опознавательные» 
социальные карты, в 
которых всё обозначе-
но, и бесплатный про-

езд тоже. При помощи 
соцкарт мы могли бы, 
не вдаваясь в объясне-
ния по каждому поводу 
проверяющим кондук-
торам, не рассказы-
вать  им каждый раз, 
что не видят глаза, или 
болят ноги, сразу быть 
замеченными в люд-
ской толпе? Сами мы 
ничего не видим!

Ежедневно прихо-
дится сталкиваться, 
- продолжает разго-
вор наш собеседник, 
- и с неприкрытым хам-
ством. Особенно со 
стороны кондукторов. 
Они грубят, требуют 
предъявить пенсион-
ное удостоверение, 
паспорт, стараясь по-
быстрей оторвать та-
лон. А его я просто не 
вижу!

Не говорю уже о 
том, что пассажиры не 
уступают места, часто 
ругаются... Водители 
не открывают перед-
нюю дверь, хотя видят 
мои очки с чёрной по-
вязкой, не объявляют 
остановок... Видимо, 
руководителям авто-
транспортных пред-
приятий надо обратить 
на это внимание, стро-
го спрашивать и прово-
дить разъяснительные 
беседы среди своего 
персонала. А хамов и 
грубиянов даже нака-
зывать рублём. Хотя, 
сами они почему-то 
считают, что помогать 
инвалидам «в их обя-
занности не входит». 
Как же так?

По разговору и об-
щению с Александром 
Владиславовичем чув-

ствовалось, что чело-
век он интеллигент-
ный, очень деликатный 
и мягкий. Даже о вещах 
неприятных и  грустных 
старается говорить не 
злопыхая, а даже с оп-
тимизмом. Из-за ката-
ракты и глаукомы, как 
рассказал,  зрение его 
постепенно падает, но 
несмотря на это, к до-
моседам его отнести 
трудно. К тому же, со-
провождающих близ-
ких людей у него нет: 
жена и сын умерли, а 
чужих просить он не 
привык: считает, не-
удобно.

Сейчас много вни-
мания уделяется тех-
ническим средствам 
реабилитации, есть 
среди них и трости 
для слепых. У слабо-
видящих людей к раз-
работчикам есть такая 
просьба: сконструи-
ровать такую трость, 
чтобы она прежде все-
го была заметной для 
окружающих, и снаб-
дить её ещё световы-
ми опознавательными 
лампочками, чтобы 
была видна в непогоду 
и тёмное время суток.

Ну а для читателей, 
то есть всех нас, пере-
фразируем известную 
пословицу: так что же, 
неужели и впрямь зря-
чие незрячих не уразу-
меют?! Неужели всем 
миром мы так и не су-
меем сделать этим лю-
дям мир максимально 
комфортным и удоб-
ным для проживания?

Владимир СЕРГЕЕВ

В числе знаменательных и памятных дат существует и такая – Меж-
дународный день белой трости. Впрочем, это не праздник, а своео-
бразный символ беды, напоминающий обществу о существовании ря-
дом людей с ограниченными физическими возможностями по зрению, 
взывающий к помощи и состраданию к ним.

 А вообще-то, трость – это не только атрибут незрячих людей, но ещё 
и инструмент, их «глаза». Ведь звук от удара тростью о тротуар или 
мостовую позволяет незрячему человеку услышать окружающее про-
странство и обойти препятствие. А скольжение трости по поверхности 
дороги позволяет определить наличие неровностей, бордюров, ступе-
нек, люков, ям…

С тростью по барьерам

√Новации

Три года работы

Об этом их родители мечтали долгие 
три года – именно тогда, в 2011 году, у на-
чальника управления спорта и молодеж-
ной политики администрации Кстовского 
района Сергея Кузнецова возникла идея 
создания в Кстове такого зала.

В работу активно включился Детско-
юношеский центр «Надежда», в структуру 
которого и вошел зал адаптивной физ-
культуры. В центре «Надежда» занимают-
ся патриотическим воспитанием детей 
и физкультурно-оздоровительной рабо-
той. Адаптивная физкультура стала еще 
одним направлением.

Аналогов такого зала в Нижегородской 
области нет – Кстово стало в этой сфере 
первопроходцем. Поэтому инициаторы 
собирали информацию по крупицам, со-
званивались и списывались с подобны-
ми центрами из других регионов, чтобы 
взять из их опыта самое лучшее и по-
лезное. Найти помещение, реконструи-
ровать его, закупить специальное обо-
рудование, пригласить грамотных специ-
алистов – всё это огромная работа, и она 
была проделана.

Профинансировала проект районная 
администрация, кроме того, проект по-
лучил грант ООО «ЛУКОЙЛ-Волганеф-
тепродукт». В ноябре 2013-го начались 
строительно-монтажные работы. Уже 
спустя полгода подвальное помещение 
в цокольном этаже дома № 6 на площа-
ди Мира было не узнать. Подготовлен 
просторный спортзал, парадный вход с 
удобным пандусом, есть помещение для 
тренеров, раздевалка, душевая и сану-
зел. Закуплено оборудование – тренажё-
ры на развитие моторики, мягкий уголок, 
сенсорный бассейн и многое другое. На 
спонсорские деньги главы города Алек-
сея Коваленко куплены велотренажёр и 
беговая дорожка, заказаны тактильная 
панель, панель с музыкальными инстру-
ментами и игрушка «Палитра».

Зал адаптивной физкультуры стал по-
дарком Кстову на День города – 6 сен-
тября этого года. С тех пор двери зала 

закрываются только поздним вечером. 
И днем, и вечером, и в будни, и в выход-
ные здесь идут занятия и звучит детский 
смех. Да, эти дети тоже любят и умеют 
смеяться.

Счастливые мамы 
счастливых детей

Мы приходим в зал адаптивной физ-
культуры в шесть часов вечера. Хочется 
увидеть своими глазами, как творят с 
детьми чудеса обычные вещи: спортив-
ные тренажёры, общение, любовь и за-
бота. И чудо случается на наших глазах.

Вот нежится в бассейне с мягкими ша-
риками большой и добрый ребёнок Дима 
Миронычев. С усердием занимается на 
фитболе «солнечный мальчик» с синдро-
мом Дауна Денис Кузьмин. С восхищени-
ем смотрит на большую собаку малень-
кая светловолосая Лиза. Еще чуть-чуть, и 
она решится её погладить, но пока – как 
же страшно! А Катя Лебедева уже пере-
борола свой страх. Она с удовольстви-
ем ведет животное на поводке и очень 
гордится, что ей доверили это важное и 
ответственное дело. С ребятами зани-
маются педагог дополнительного обра-
зования по спортивной адаптации Елена 
Алистратова и педагог-организатор ки-
нологической направленности Ирина Ко-
новалова – терпеливые, добрые, готовые 
работать индивидуально с каждым.

В раздевалке тем временем общаются 
мамы. Счастливые мамы счастливых де-
тей, которые, наконец, получили то, что 
хотели: не просто зал для занятий, а на-
стоящий семейный клуб, где можно пооб-
щаться, поделиться своими проблемами, 
провести детский праздник с чаепитием.

- Мы ходим сюда заниматься с самого 
первого дня, - говорит Елена Лебедева. - 
Зал оказался очень востребованным: сюда 
приходят детки с самыми разными диагно-
зами – синдромом Дауна, легкой формой 
ДЦП, органическим поражением голов-
ного мозга, аутизмом. И каждый ребенок 
занимается по своему индивидуальному 
комплексу. Педагог подбирает каждому 
свою методику, учитывая способности ре-

бёнка, его возможности, его заболевание. 
Положительные эмоции дает нашим детям 
и общение с собаками. Они их гладят, об-
нимают, водят на поводке. Все это даёт хо-
роший результат, мы очень довольны!

- Мы приходим сюда три раза в неделю 
на 40 минут, но остаёмся намного доль-
ше, - продолжает Татьяна Миронычева. 
– Дима прямо дождаться не может, всё 
спрашивает: когда мы пойдем в спортзал 
к Леночке? Физкультура нам необходи-
ма, её прописывают врачи, но возить в 
Нижний Новгород своего большого маль-
чика мне трудно. А здесь всё бесплатно, и 
результат налицо: сын уже заметно сбро-
сил вес.

Денису Кузьмину 28, но выглядит он 
максимум на 18. Денис рос в то время, 
когда возможностей для развития детей 
- «даунят» практически не было.

- Его мир был ограничен четырьмя сте-
нами да редкими вылазками в свет. Даня 
был эмоционально закрыт, а сейчас сме-
ётся, общается с ребятами, - радуется 
мама Галина Кузьмина. – Я просто не уз-
наю своего ребёнка!

Мы видим прогресс!

- Сейчас в зале занимаются 16 детей 
по дополнительной общеразвивающей 
программе «Адаптивная физкультура для 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья», - рассказывает директор Дет-
ско-юношеского центра «Надежда» Лидия 
Янчук. – С детьми работает педагог до-
полнительного образования Елена Али-
стратова. Очень хороший педагог, дети её 
полюбили. А педагог-организатор Ирина 
Коновалова проводит с ребятами занятия 
с элементами канистерапии.

В основном занимаются городские 
дети. Но мы с удовольствием примем и 
ребят из района.

В планах у нас пригласить на работу 
ещё и педагога-психолога. Начало поло-
жено, и это очень хорошее начало. Своей 
цели – социальной адаптации – мы до-
стигаем, дети просто расцветают на этих 
занятиях. Мы видим прогресс, мы видим 
их улыбки – это самое главное.

Виктория КУЧИНОВА

«Я не узнаю своего ребёнка!»
Такие слова, произнесенные мамой ребенка-инвалида, и её вос-

хищенный взгляд – лучшая награда для создателей зала адаптив-
ной физкультуры, где уже три месяца занимаются кстовские ребята с 
ограниченными возможностями здоровья.




